

CLASE 2

ESTABILIDAD MACROECONÓMICA

ESTABILIDAD MACROECONÓMICA

¿Cuándo es sana una economía? Cuando tiene estabilidad macroeconómica.

Esto es cuando:

- La economía crece de manera constante y duradera, La inflación está controlada, Las finanzas públicas están equilibradas. El sistema financiero es sólido y puede resistir shocks externos. (cambios en los términos de intercambio, una guerra, catástrofes naturales, pandemias, fluctuaciones monetarias como cambios en las tasas de interés internacional, etc.)

La estabilidad macroeconómica es fundamental para la toma de decisiones de la gente y las empresas, es decir es fundamental para que haya consumo e inversión.

La estabilidad depende de tres factores:

Factores externos son aquellos que la economía no puede controlar o no dependen de ella. Por ejemplo; una crisis global, regional, decisiones comerciales de otros países, desastres naturales, etc.

Factores internos son características de la economía que no se pueden cambiar o lleva mucho tiempo poder hacerlo. Por ejemplo, el grado de desarrollo económico, demografía, la dotación de recursos naturales, etc.

Las políticas económicas como herramientas que tiene un país para influir en el estado de su economía.

Estas herramientas son principalmente tres:

- 1) Política fiscal, que es el uso de los recursos del gobierno para influir en la economía; es decir ingresos y gastos. Lo ejecuta el Ministerio de Hacienda.
- 2) Políticas monetarias y cambiarias, que se refieren a lo que el banco central hace para influir en la cantidad de dinero en la economía, la disponibilidad general de crédito, las tasas de interés y el tipo de cambio.
- 3) Políticas estructurales, que se refieren al diseño de todos los tipos de regulaciones e instituciones que determinan cómo funciona la economía en la realidad.

En síntesis, los shocks externos no podemos evitarlos, los factores internos son imposibles de cambiar o llevan mucho tiempo, por lo tanto, para impulsar el crecimiento y desarrollo podemos modificar o mantener determinadas políticas económicas.

Una economía es estable si alcanza lo que denominamos equilibrio interno y equilibrio externo.

El equilibrio interno tiene que ver con la cantidad que produce la economía.

El equilibrio interno se logra cuando la producción funciona a pleno empleo y la inflación es baja y estable. La economía produce bienes y servicios acorde con su producto potencial. Es decir, los factores de producción son utilizados de manera optima, si la economía produce más de lo que permiten estos factores o recursos se corre el riesgo de que falte energía y que aumente la inflación. Si se produce menos del potencial hay recursos que quedarán ociosos.

El equilibrio externo tiene que ver con las transacciones que la economía realiza con el resto del mundo.

El equilibrio externo se logra cuando podemos financiar la cuenta corriente sin dificultades. Es decir, sin necesidad de modificar abruptamente el tipo de cambio, o sin endeudarse.

¿Qué podría impedir que la economía estuviera en equilibrio interno y externo?

- Niveles de demanda
- Gasto público,
- Dinero en la economía,
- Grados de incertidumbre,
- Niveles de reserva,
- Relación inflación y tipo de cambio,
- Posibles burbujas.

Por ejemplo, una demanda insuficiente podría quitar incentivos a la producción y a la inversión, lo que llevaría a que la economía produzca menos de su potencial y una demanda excesiva podría generar inflación. Situación similar puede suceder con el gasto público. A su vez, un exceso de dinero en la economía podría estimular la inflación y una insuficiencia del mismo una deflación que de profundizarse podría desatar un proceso de recesión y crisis.

Un tipo de cambio poco competitivo puede provocar desequilibrio externo, por ejemplo, al estimular la importación y quitar incentivos a la exportación generando déficit de la cuenta corriente.

El nivel de endeudamiento externo o la falta de sostenibilidad de la deuda, las escasas reservas internacionales generan incertidumbre lo que afecta sensiblemente el funcionamiento de la economía. Si los desequilibrios son profundos y duraderos, la economía acumulará serias tensiones que derivarán en una crisis económica con fuertes caídas de la inversión, la producción, el empleo y el consumo, entre otras consecuencias.

SECTORES DE LA ECONOMÍA

El primer sector es el sector real.

Este sector comprende todas las unidades económicas que producen y consumen. En este sector es importante observar el comportamiento de tres variables; PRODUCCIÓN-CONSUMO-INVERSIÓN. Para analizar estas variables se utiliza el sistema las cuentas nacionales y lo que miraremos es cuánto consume e invierte la economía y cuánto provee al resto del mundo.

El segundo sector es el sector externo.

Aquí buscamos entender las transacciones de la economía con el resto del mundo. Cuanto le compramos y le vendemos al resto del mundo, es decir, nos interesan las exportaciones e importaciones. Para esta tarea utilizaremos el sistema de cuentas internacionales, centrándonos en la balanza de pagos para observar las transacciones de una economía con el resto del mundo y la posición de inversión internacional para ver los activos y pasivos de la economía frente al resto del mundo.

El tercero es el sector gobierno.

El mismo comprende el gobierno central, los gobiernos locales, las sociedades públicas, etc. Lo principal es analizar cuánto recauda el gobierno por impuestos del resto de la economía, y cuánto gasta.

Cuarto es el sector monetario.

En este sector es importante centrarnos en los bancos en sus dos funciones principales, otorgar créditos y crea dinero.

Es fundamental saber que los sectores interactúan entre sí. LA ECONOMÍA ES UN ORGANISMO, la salud de la economía depende la interacción de los cuatro sectores.